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A.G.   A N I M A

 L’assemblée générale ordinaire 2022 vous 
réunit dans cette salle Saint-Vincent. 

 Nous vous sommes reconnaissants d’être 
venus jusqu’à nous , parfois de bien loin.

 Nous sommes   présents et avons reçu      
  pouvoirs, témoins de la fidélité de nos 
adhérents. 



.
Nous vous prions d’excuser M. François 
Provenchère représentant le « FONDS 
MATERNEL DES PLANTES » et saluons 
les représentants de « MARINS SANS 
FRONTIERES », Jean Ducluzeau et  
Bernard Lafourcade venus de Paris en un 
aller et retour pour la journée.
 Nous sommes heureux que Hyacinthe ait 
pu se joindre à nous, une nouvelle fois.

 
 



Nous voulons rappeler  un bien triste 
anniversaire, celui du naufrage du «Joola », le 
ferry qui assurait la liaison Ziguinchor - Dakar.
Le 26 septembre 2002, dans la nuit et les grains, 
sombrait le bateau surchargé: c’est la 
catastrophe maritime la plus importante de 
l’histoire: 1863 victimes.
Souvenons nous et redisons à nos amis du 
Sénégal et de Casamance toute notre affection et
notre affliction.





A.G.   A N I M A
 Rapport moral
 Rapport d’activités
 Rapport financier
 Fixation du montant de la cotisation
 Questions diverses



RAPPORT MORAL
Face à bien des incertitudes, nous tenons notre 
Assemblée Générale 2022.
Les temps sont difficiles tant en Casamance que 
surtout au Mali. La politique de la France est 
battue en brèche même si les populations 
semblent continuer à apprécier les actions des 
ONG françaises sur place! mais ne devrons-nous 
pas nous poser des questions quant à la 
poursuite de nos actions devant tant de tensions?
Décès et maladies de nos amis proches 
bouleversent nos activités :



- décès du secrétaire de la région médicale de 
Ziguinchor
- maladies d’Elisabeth sage-femme, de Marcel 
notre dentiste, ainsi que de Fulvio.
- Notre ami Robert Thomas, ophtalmologiste est 
intervenu à de multiples reprises au Mali et au 
Burkina-Faso avant de  rejoindre  ANIMA. Il vient 
de perdre son épouse, ophtalmologiste comme 
lui. Tous deux soutenaient très activement notre 
ONG par un don mensuel important depuis bien 
des années. Nous avons transmis à Robert et à 
ses enfants nos condoléances attristées.



 



Nous avons tenu bon cependant et envisageons, 
outre le maintien des bourses aux étudiants en 
médecine maliens et le creusement d’un 
nouveau puits en Pays Dogon, la poursuite du 
programme “Echographie” par la formation des 
sages-femmes et médecins en Casamance.
Nous espérons ainsi mettre sur pieds:
pendant la première quinzaine de décembre une 
mission de formation continue en échographie, 
au profit des sages-femmes des îles de Basse 
Casamance ainsi qu’à la faculté de médecine de 
Ziguinchor



Les intervenants déclarés sont les Dr Irène de 
France, le docteur Michel Doyer et le docteur 
Michel Rigouin. J’espère pouvoir être à leurs 
côtés.
Nous voudrions former la sage-femme d’Elinkine 
à l’échographie et la doter d’un appareil: son 
médecin-chef de district doit organiser cette 
formation que nous entendons soutenir par une 
bourse.
- Une mission sur le cabinet dentaire de  
Nioumoune par Bernardin qu’il nous faudra avec 
l’aide de Hyacinthe motiver fermement, en 
l’absence forcée de Marcel notre dentiste.



.

- Une mission ophtalmologique auprès des 
enfants scolarisés par le docteur Françoise 
Luftman avec la nouvelle lampe à fente.
Nous avons pu, cette année encore, poursuivre 
l’attribution de bourses à 12 étudiants en 
médecine maliens, doter les trois maternités de 
brousse de Diouloulou, Kafountine et Diogué du 
matériel indispensable pour assurer la sécurité 
des parturientes avec, en plus, deux extracteurs 
d’oxygène et enfin continuer à superviser et à 
apporter le soutien logistique aux missions des 
sages-femmes sur les îles. 



La Fondation de France (Centre Maternel des 
Plantes) nous a permis l’acquisition d’un nouvel 
échographe.
L’attribution de microcrédits aux veuves de Niou- 
moune pose problème du fait de leur indécision 
à choisir leurs pirogues; cela doit se régler 
impérativement avant la fin de l’année. 
L’association APPEL propose sa participation à 
ce projet.
Le matériel ophtalmologique réuni a été 
acheminé par container jusqu’au centre de  
Julbert dont la mise en route est en cours, non 
sans frictions bien dérangeantes.





Nous devons remercier “Le Fonds Maternel des 
Plantes”, le “Fonds Louis Marescaux” et l’ONG
“Marins SF” sans oublier Hyacinthe qui demeure
la cheville ouvrière de notre ONG.
Le site Internet est particulièrement performant 
sous la conduite de Pierre Nissels.
L’Atelier de Laines et de Colliers continue vaille 
que vaille ses ventes pour assurer le financement 
des bourses. 
Nous  restons très reconnaissants du soutien que
vous nous accordez.
 



En ces temps troublés ANIMA a donc poursuivi 
ses actions et continuera à soutenir avec 
détermination nos amis maliens et casamançais.
Plus que jamais, je demande instamment à tous 
nos membres actifs de s’investir dans la vie de 
notre association afin qu’elle puisse perdurer. 

Ce rapport moral terminé nous vous présentons 
le « Rapport d’activité pour l’année 2021 ».





Rapport d’activité pour 2021
     1. Au MALI
 Collaboration avec SMARA
 Collaboration avec VIA SAHEL

2. En CASAMANCE
 Actions en Casamance 
 Collaboration avec « Marins sans 

frontières »
 Collaboration avec les autres ONG  

 3. Atelier de Laines et de colliers



                                    1. au MALI
Collaboration avec SMARA   au Nord MALI 
(Région de TOMBOUCTOU)  
Le Mali reste en guerre et, tout en restant 
secoué par une instabilité politique et les 
agressions djihadistes, a décidé de rompre 
les ponts avec la France tant sur le plan 
militaire que sur celui de la diplomatie. 
Devant les coups d’état successifs au Mali et 
l’intrusion de la force Wagner commanditée 
par la junte militaire, l’armée française vient 
de mettre fin à son engagement en se 
repliant sur les autres pays du Sahel. 



Le Mali, le Niger et le Burkina-Faso restent 
soumis à des actions terroristes.
 ANIMA a continué à assurer, (comme il le fait 
depuis 2001)  en 2021 et en 2022 douze bourses 
aux étudiants en médecine à la faculté de 
Bamako, lesquels restent gérés par SMARA dans 
le contexte difficile du retrait militaire français.
Les étudiants boursiers travaillent dans des 
conditions très difficiles mais formés en 
association, bénéficient à la base SMARA de 
Bamako, d’une bibliothèque médicale et d’un 
poste informatique qui a été financé par ANIMA. 







- Collaboration avec Via Sahel au Sud MALI en 
Pays DOGON
La situation en Pays Dogon est catastrophique 
avec des affrontements de plus en plus 
meurtriers et de plus en plus  fréquents, comme 
pour diviser plus encore les Peulhs, bergers, et 
les agriculteurs Dogons alors que le pouvoir 
central malien ne parvient pas à faire face : plus 
de 1200 morts dans ces affrontements depuis le 
début de l’année 2019.
L’association « Via Sahel Toulouse qui gérait le 
programme « Mille puits pour le Pays Dogon » 
n’a pas survécu à la crise malienne et s’est 
résolue à la dissolution. 



Mais finalement le programme est repris par 
« Via Sahel Sud » : l’équipe locale malienne est 
à même d’entreprendre peu à peu le 
creusement de puits si bien que nous avons 
décidé de continuer à accompagner le 
programme : « Le fonds Louis Marescaux » 
nous a permis par une subvention de 3000 
euros de financer, début 2022, la construction 
d’un nouveau puits, conformément à la décision 
de l’AG 2021.

 



Via Sahel SUD nous confirme qu’en 2022 ont été 
réalisés:
• un puits à Koporo Pen Orogomoro
• un puits et un jardin à Ireli
• le surcreusement du puits à Dini
• la réparation du puits de la maison VIA SAHEL 
à Sangha
Il semblerait donc que nous pouvons continuer à 
soutenir ce projet en tenant compte des 
réalisations de l’équipe malienne.



                                     2. En CASAMANCE

Actions en Casamance en 2021
  A/ Les missions sur le terrain
Fin novembre nous avons organisé sous le 
contrôle de Hyacinthe, notre responsable 
logisticien en Casamance une mission 
pluridisciplinaire qui a réuni un médecin 
ophtalmologiste, un généraliste et deux 
échographistes ainsi qu’une pharmacienne. 
Bernard Lafourcade membre du CA de Marins SF 
s’est joint à une partie de la mission ; nous le 
remercions ainsi que le président de l’ONG M. 
Ducluzeau.
 



Formation en échographie
Assurée par Dr Michel Doyer, Dr Inès de France 
et Dr Michel Rigouin
Mission ophtalmologique scolaire qui s’est 
prolongée par la mission de médecine scolaire du 
CPAS de Pavie sous la direction de Fulvio.
Françoise Luftman, médecin ophtalmologiste 
assistée du technicien supérieur en 
ophtalmologie de Diouloulou Jules Lambal a 
accompagné cette mission. « L’Analyseur de 
vision portatif » a permis l’examen de l’acuité 
visuelle de près de 800 enfants tout en 
déterminant la correction à apporter.







 





L’ordonnance de lunettes a pu ainsi délivrée à 
l’enfant, après un examen ophtalmologique 
soigneux. L’appareil a été ramené en France 
pour une révision complète avant le retour de 
l’appareil par les soins de Dominique Giraud, 
ophtalmologiste: il sera remis à Julbert 
Kadimpeul, technicien supérieur de santé, qui a 
quitté, du fait de sa retraite, le service 
d’ophtalmologie de l’hôpital de Bignona ; et ce à 
l’ouverture du centre de santé dans la banlieue 
de Ziguinchor construit pour prendre en charge 
les patients du secteur et également ceux venant 
de  Gambie et de Guinée Bissau  , pays proches 
et limitrophes, tout en assurant un volet  



social pour les plus démunis.
Nous avons effectué en 2022 le transport par 
container jusqu’à Dakar du matériel de deux 
cabinets ophtalmologiques lors de leur  
fermeture, matériel récupéré par Dominique et 
Corinne d’une part et par Michel d’autre part. Il a 
fallu  conditionner et acheminer à Marseille ce 
matériel tandis que Julbert venait le prendre à 
Dakar pour Ziguinchor, transport par ferry que 
nous avons financé également dans le cadre de 
l’utilisation de la souscription lancée en 2020 qui 
avait permis l’achat du biomètre et de l’analyseur 
de vision: ANIMA complétant la somme de 3450 
euros récoltée. 



Pour permettre à Julbert d’acquérir sur place du 
matériel nous lui avons accordé un prêt de 5000 
euros afin que ce matériel ne lui échappe pas; 
nous venons d’être remboursés par anticipation.
Dominique venue courant juin 2022 sur le terrain 
n’a pas pu travailler comme elle l’aurait voulu 
avec Julbert en raison d’une impréparation de la 
mission par ce dernier, contretemps qui nous a 
beaucoup affecté tant Dominique que nous 
même, dans ce contexte d’aide considérable 
octroyée par ANIMA à son projet..

 A cet envoi de matériel par container nous avions 
joint deux extracteurs d’oxygène entièrement



révisés par « Agir à domicile » qui nous en fait 
don pour les maternités de Diouloulou et de 
Kafountine. Nous avons acheté les lunettes à 
oxygène pour nouveau-nés et adultes dont une 
partie a été apportée par Dominique Giraud. 
Nous espérons pouvoir faire livrer le reste par 
une ONG amie.
Mission dentaire
La pandémie COVID  avait interdit à Bernardin de 
pouvoir se déplacer sur les îles et a mis en 
veilleuse les activités du cabinet dentaire en 2020 
et  jusqu’à cette mission de fin 2021, alors que 
notre chirurgien dentiste Marcel n’a pu 
l’accompagner en raison d’ennuis de santé.

















Bernardin a pu effectuer des soins dentaires et 
assurer la pose de nouvelles prothèses ainsi 
que la réparation de plusieurs appareils déjà 
posés l’an dernier. Nous recherchons des 
chirurgiens-dentistes et des prothésistes 
dentaires pour des missions sur ce cabinet 
dentaire afin de seconder Bernardin qui doit 
reprendre cette activité, complémentaire de son 
travail à l’hôpital régional de Ziguinchor. Vous 
savez qu’il a bénéficié d’une bourse de notre 
part pour cette formation à la prothèse dentaire 
et qu’il s’était progressivement formé à l’art 
dentaire au fil de nos missions sur le terrain 
depuis 2002 .









 Mission d’accompagnement de la sage-femme 
de Diogué pour la réalisation d’un reportage 
photographique sur sa vie et son exercice en 
brousse assurée par Dr Christine Chantelauze, 
pharmacienne.

Échographie obstétricale
 
Cinq échographes ont pu être acquis grâce au 
« Fonds Maternel des Plantes», géré par la 
Fondation de France ainsi que par le « Fonds 
Stéphane Guy Croisier » et le « Fonds Louis 
Marescaux ».



Nous avons fourni en mai 2021 aux trois 
maternités de brousse de Diouloulou, Kafountine 
et Diogué le matériel de base indispensable pour 
assurer la sécurité des parturientes  lors des 
accouchements et ce grâce à une nouvelle 
dotation du « Fonds Maternel des Plantes ». 
Nous fournissons au district médical de 
Diouloulou pour les missions sur les îles la 
logistique: fourniture de la pirogue et du moteur 
ainsi que du carburant, mise à disposition de 
Benjamin, piroguier des plus fiable : transport de 
l’échographe dans son caisson étanche. 
Nous assurons le renouvellement du gel pour 
échographe et des papiers « sopalin ».
 



En 2019 a été signée une nouvelle convention 
incluant les trois sages-femmes dans le 
déroulement de la surveillance prénatale.

- Nous nous référons au « Compte rendu de 
Mme le Dr Inès de France » que vous trouverez 
dans son intégralité dans ce dossier qui vous a 
été remis : nous la remercions pour son travail et 
ce document et regrettons qu’elle n’ait pu être 
présente pour vous présenter son travail et ses 
conclusions. Elle a demandé au docteur Michel 
Doyer, échographiste à Ste Catherine à Avignon



de se charger de cette présentation. Je termine 
ce paragraphe et lui laisserai la parole.
Résultats : en 2021, 2983 échographies ont été 
réalisées, permettant de référer un peu plus de 
100 patientes (soit environ 2,6%), dans la plus 
grande majorité pour des problèmes 
obstétricaux. Une meilleure gestion des missions 
améliore encore ces résultats. 
Don au service de pédiatrie de l’Hôpital Régional 
de Ziguinchor d’un échographe portable neuf
équipé d’une sonde transfontanellaire en 
novembre 2021, avec formation échographique 
à la technique.
 



- 

En 2022 nous avons pu acquérir un nouvel 
Echographe grâce à la « Fondation de France » 
(Centre Maternel des Plantes) : nous remercions 
une nouvelle fois M. Provenchère qui s’est investi 
pour nous obtenir le financement total de cet 
achat. Dominique Giraud a assuré le transport en 
Casamance de cet appareil.

Michel Doyer, échographiste à la clinique Sainte-
Catherine en Avignon  va donc vous présenter le 
compte rendu sur l’activité échographique en 
2021 en Basse Casamance…



ACTIVITE ECHOGRAPHIQUE EN 2021
Objectifs : 
Mission de novembre 2021 avec 3 objectifs : 
Sages Femmes, Infirmiers, Médecins
1 Sage-femmes et échographie : 
Évaluer la qualité et la pérennisation de 
l’acquis en échographie par les sage-femmes 
impliquées et vérifier le bon fonctionnement de 
la stratégie de santé avancée mise en place 
pour le suivi gynéco-obstétrical des femmes des 
îles de basse Casamance. 
Rappel, ANIMA a mis à disposition 3 
échographes portables, aux mains des 3 sage-
femmes, munis de 2 sondes, abdominale et



endovaginale. 
Parfaire l’utilisation des 2 groupes WhatsApp, 
créés en 2019. 
2 Infirmiers et évaluation des notions 
anatomiques, suivi d’une initiation en          
échographie (Dr Michel Doyer) :
Un mannequin anatomique, avec des organes 
amovibles, a été acheté pour reprendre les 
repères anatomiques souvent méconnus par les 
infirmiers. Cette initiation a été envisagée pour 
évaluer la faisabilité d’une initiation à 
l’échographie générale en vue de créer un 
binôme sage-femme/infirmier pour étendre 
l’utilisation de l’échographe dans les îles. 



3 Initiation à l’ échographie transfontanellaire 
des médecins, pédiatre et radiologue, du 
centre hospitalier régional de Ziguinchor :
ANIMA a pu financer, avec le soutien de la 
Fondation suisse « Stéphane Guy Croisier » et 
le fonds « Louis Marescaux » l’achat d’un 
échographe de qualité remis au Dr Diouf, 
pédiatre, dans son service, en particulier dans 
l’unité de soins intensifs en néonatologie. 
Formation en échographie transfontanellaire, 
avec un versant théorique et un versant pratique.



Constat :
 1. En ce qui concerne les sages-femmes :
 o Le matériel mis à leur disposition est un 
échographe portable, muni de 2 sondes, 
abdominale et endovaginale. Une meilleure 
répartition du matériel échographique a été faite 
sur les 3 postes, à savoir :
- 1 à Diouloulou, à l’hôpital de district, utilisé par 
3 sages-femmes,
- 1 à Kafountine, au centre hospitalier, utilisé par 
1 sage-femme,
-  1 à Diogué, au centre médical, utilisé par 1 
sage-femme.

 



 
• La planification des missions est organisée 

par leur responsable hiérarchique, Kadialy, 
qui m’en transmet le calendrier. En fait, elle 
est largement fonction des besoins.

Pour rappel :
- Anaïs, de Djoguë, s’occupe des îles du petit 

Kassa (Haer, Hitou, Nioumoune).
- Banna, de Kafountine, visite les îles Karone 

(Kouba, Hilol) et Bliss (Boune et Saloulou).
- - Rose, de Diouloulou, part, avec 2 de ses 

collègues, vers les postes frontaliers aux 
confins de la Gambie (Touba Trankil, Madina 
Daffé, Dar Salam Chérif). 



Cet ajout de territoires est nécessaire car il 
concerne des villages musulmans où le taux de 
natalité est important.
Depuis le confinement, Anaïs n’est pas partie en 
mission. 
En revanche, Banna a effectué 4 missions, et 
Rose assure, avec ses collègues, une mission 
par semaine en visitant alternativement chacun 
des centres, dans les terres.
Nous avons convenu avec Kadialy de leur 
demander un retour de leur activité 
échographique tous les 3 mois



 
Le travail effectué est fonction du 
recrutement.

a.Anaïs a un faible recrutement et ne 
pratique qu’une échographie par 
grossesse, généralement celle du 3ème 
trimestre. Je lui ai suggéré de proposer 
un forfait pour les 3 échographies afin de 
fidéliser ses patientes et d’améliorer 
leurs suivis dès le début de la 
grossesse.
b. A Diouloulou, Rose, Aurélie et Marie 
Désirée assurent des consultations 
d’échographie, tant à l’hôpital qu’en 
missions.



c. A Kafountine, Banna réalise une charge 
de travail importante bien qu’elle pratique 
seule toutes les échographies du service.
d. Pendant mon tour, j’ai pu aisément voir 
Anaïs et reprendre avec elle 
l’enseignement sur l’échographie en 
gynécologie. A Diouloulou, quand je suis 
passée, j’ai surtout vu Marie Désirée et 
Aurélie et n’ai pu travailler avec Rose 
qu’en mission. Malheureusement, le 
nombre important de patientes vues, ce 
jour-là, ne nous a pas permis d’aborder la 
théorie. 





. 

De même, à Kafountine, je n’ai pas eu la 
possibilité de reprendre les notions 
théoriques avec Banna, également 
accaparée par le travail. 
Le nombre d’échographies effectuées :

a. 3ème trimestre 2021, 1072 échos, 
dont 8 référées (5 en gynécologie, 3 
en obstétrique),
b.  4ème trimestre 2021, 1013 échos 
dont 9 référées (3 en gynécologie, 6 
en obstétrique),
c. 1ier trimestre 2022, 898 échos dont 
23 référées (19 en gynécologie, 4 

en obstétrique).
 



On constate qu’en 3 trimestres sur 4, les 
sages-femmes ont pratiqué près de 3000 
échographies permettant de référer 41 
patientes soit environ 1,3% des patientes 
vues. Le nombre de patientes référées 
est en significative augmentation qui 
pourrait être secondaire à un meilleure 
dépistage de la pathologie.



Le groupe « missions SF Casamance » 
est un groupe créé avec les 3 sages-
femmes, Anaïs, Rose et Banna. J’ai 
secondairement rajouté 2 autres 
personnes, Aurélie, sage-femme de 
Diouloulou et l’infirmier Paul de Kouba 
qui, secondé par une matrone, assure le 
suivi clinique des femmes et, en 
autodidacte, essaie de se former en 
échographie. 

Ce WhatsApp me permet de rester en veille pour 
une aide au diagnostic. 
je leur ai demandé de me présenter les cas 
cliniques de façon plus rigoureuse. 



 



L’idée sous-jacente est de les former à présenter 
des dossiers médicaux qu’elles puissent faire 
suivre aux médecins auxquels elles sont 
susceptibles de référer une patiente.
Les demandes de conseils avec une séquence 
vidéo de l’examen se multiplient. C’est un 
excellent outil me permettant de résoudre 
certaines situations et surtout de mieux apprécier 
leur gestion de l’urgence. Un autre axe à 
développer concerne le suivi correct du poids 
fœtal à partir d’une bonne évaluation du début de 
grossesse pour limiter les accidents en 
périnatalité. 
 



Le groupe « Echo Diouloulou » qui regroupe les 
sages-femmes impliquées en échographie, les 
médecins de Diouloulou et de Kafountine et 
Kadialy, est pour l’instant plutôt utilisé pour la 
bonne gestion du suivi des missions tant en 
interne (stratégie avancée) qu’en externe (avec 
les équipes médicales françaises). 



2. En ce qui concerne les infirmiers :
 Lors de la dernière mission, l’initiation des 
infirmiers  à l’échographie générale a été un 
échec car, la grande majorité, n’avait aucune 
connaissance anatomique.
Le Dr Michel Doyer était donc chargé de créer et 
solidifier des connaissances anatomiques, à 
l’aide d’un mannequin aux organes amovibles.
Lors de notre tour dans les îles, seul un infirmier, 
à Kouba, s’y est intéressé sérieusement. Il 
possède d’ailleurs un mannequin anatomique. Il a 
aussi reçu un vieil échographe en fin de vie et 
s’essaie à l’échographie pour améliorer son 
examen clinique. 



Il serait peut-être intéressant de mieux le 
former et d’envisager de le munir d’un 
échographe portable, pour réaliser, en 
fonction du besoin, des échographie 
générales et gynéco-obstétricales.

Par exemple, en 2021, Paul a suivi 21 femmes 
enceintes : 
- 26 échographies ont été réalisées par la sage-
femme de Kafountine, Banna,
- 2 femmes n’ont pas bénéficié d’échographie car 
elles se sont présentées, presque à terme, au 
centre médical. Elles ont accouché avant de 
pouvoir être orientées vers Kafountine.
 



A Kafountine, la médecin-chef du centre
hospitalier a confirmé son intérêt pour la 
pratique de cet examen, tout comme 
l’infirmier (Bourama Fabouré) qui manifeste 
une grande vivacité d’esprit. Le Dr Michel 
Doyer a pu réaliser des examens abdomino-
pelviens avec médecin et infirmier, ainsi 
qu’une présentation, « Echographie des 
grandes pathologies abdominales ». A noter 
la difficulté de trouver des plages horaires 
qui leur conviennent, bien qu’ils aient été 
prévenus à l’avance, du moins… je crois!



Enfin, à l’hôpital de district de Diouloulou, a 
également réalisé un cours magistral 
d’échographie abdominale et un cours 
d’anatomie de mise à niveau. La motivation 
des médecins comme des infirmiers n’est 
pas encore acquise. La mise en pratique de 
l’enseignement n’a pu être réalisée compte 
tenu du peu de patients à examiner.
Là encore de grandes difficultés de 
motivation, l’impossibilité de planifier, les 
horaires imprévisibles, et surtout une 
grande réunion des tous les infirmiers et 
médecins en même temps que notre venue 
pourtant programmée très en amont.



4 Echographie transfontanellaire et médecins 
du centre hospitalier de Ziguinchor :
 

Un échographe portable a été remis en 
main propre au pédiatre Francois Diouf
 pour pouvoir dépister les nouveau-nés en 
souffrance cérébrale,  nécessitant des 
gestes d’urgence, voire leur  transfert vers
 Dakar, en cas de grande détresse. 

Après une rapide prise en main de l’appareil, 
les principes de l’échographie transfontanellaire
 ont été donnés, au cours d’une mise en condition
 en direct du pédiatre et de son homologue
 





Des échographies abdominales ont également 
été réalisées sous la direction du dr Michel 
Doyer.
Je lui ai laissé le PDF de l’enseignement 
théorique « échographie transfontanellaire » 
préparé pour lui, ce qui a été l’occasion d’un 
échange de PDF de formation différentes entre 
les docteurs François Diouf, Michel Doyer, 
Michel Rigouin et moi-même. 
Je lui ai également laissé les PDF « échographie 
gynécologique » et « échographie obstétricale ».
L’échange a donc été très enrichissant. Je sais 
que le docteur François Diouf s’est entraîné 
depuis. 



Un WhatsApp « écho Zig » a été créé pour 
rester en veille si des questions se posaient lors 
d’échographies transfontanellaires.
Ce fut également l’occasion d’une prise de 
contact entre les docteurs Michel Doyer et le 
radiologue avec qui travaille le pédiatre.
  



Une rencontre et peut-être des perspectives
 d’enseigner l’échographie aux médecins : 
Le hasard d’un petit déjeuner avec un voisin de
 chambre nous a permis  de rencontrer le
 médecin responsable de la  jeune faculté de
 médecine de Ziguinchor : le Pr Noël Magloire 
Manga et de lui proposer d’enseigner la pratique
 d’échographie générale et interventionnelle, 
transfontanellaire et gynéco-obstétricale. Les réels
 besoins et les modalités restent à définir. 
Il s’agirait d’un autre type de mission pour ANIMA,
 dans le cadre de la formation des médecins.
 Une reprise de contact est  intervenue courant
 mai, les relances  depuis n’ont pas abouti…
 
 



 En conclusion :

 Nous avons pu identifier quelques nouvelles 
pistes tant théoriques que pratiques pour 
améliorer le bon fonctionnement du travail des 
sages-femmes :

Rédiger un enseignement sur la gestion de 
l’urgence,
Améliorer le suivi fœtal pour préparer 
l’accouchement et dépister les urgences néo-
natales.
Créer de nouveaux postes d’échographie, 
pourquoi pas dans les îles (infirmier de 
Kouba) ou de l’autre côté du fleuve (Poste de 
santé d’Elinkine)

 



 L’idée de former les infirmiers en binôme avec 
les sages-femmes est bien trop prématurée et 
donc  abandonnée pour le moment.

De nouvelles pistes d’enseignement de 
l’échographie, générale, pédiatrique et gynéco-
obstétricale s’ouvrent auprès des médecins, à la 
faculté de Ziguinchor. Encore faudrait-il pouvoir 
stimuler à nouveau le Directeur d’Université, le 
Pr MANGA 
Reste enfin à continuer de développer 
l’utilisation des groupes WhatsApp pour 
harmoniser le travail des différents intervenants 
dans ce parcours de soins. 
 



Dr Inès de France, avec la collaboration du dr 
Michel Doyer. 

 







B/ Bourses
- Avec l’appui de SMARA (et de son directeur sur 

place Souleymane Sidibé qui effectue un 
remarquable travail et que nous remercions pour 
sa collaboration)  nous assurons au MALI à la 
faculté de médecine de Bamako l’octroi d’une 
bourse à douze étudiants en médecine. 

En CASAMANCE les deux étudiantes S.F. en 
troisième année d’études n’ont pas réussi l’examen 
final. Un étudiant en médecine en 5ème année 
nous a contacté pour obtenir une bourse qui lui 
été accordée.



« L’Atelier de Laines et de Colliers » a pour 
première vocation d’assurer le versement des 
bourses.
Le montant total des bourses accordées 
depuis 2001 s’élève à  plus de 120.000 euros.



• C/ Projets : 
Nous espérons pouvoir mener début 
décembre une nouvelle mission à laquelle je 
pense participer avec nos échographistes et 
Françoise, ophtalmologiste. Le Conseil 
d’Administration devra définir de nouveaux 
projets avec l’appui du « Fonds Maternel des 
Plantes » : par exemple soutenir des jeunes 
femmes maliennes et casamançaises qui 
désirent poursuivre leurs études de médecine 
à Bamako et à Dakar : il est toujours très 
difficile pour les jeunes femmes de se 
consacrer à des études supérieures tant leurs 
conditions d’existence restent précaires  ; 



et soumises à bien des aléas culturels et 
religieux.
nous poursuivons l’application de notre plan B 
- l’attribution de bourses aux soignants en 
formation
- le financement de puits en pays Dogon
- le soutien au projet ophtalmologique en 
Casamance, ainsi qu’à la médecine scolaire
- le soutien du cabinet de prothèses dentaires 
- le programme maternel et infantile avec apport 
de l’échographie et notre soutien logistique.
- la gestion de la pirogue « Marins sans 
Frontières » pour nos missions et pour toutes les 
ONG présentes.



Le docteur Michel Doyer vous a exposé ses 
projets de formation à la faculté de médecine de 
Ziguinchor.
L’opération « Microcrédits » consiste à octroyer 
à six veuves de Nioumoune un microcrédit leur 
permettant, en s’associant deux à deux 
d’acquérir une pirogue à bras, soit trois pirogues 
pour une somme totale de 900 euros : elles 
pourront ainsi cueillir les huitres dans la 
mangrove pour acquérir une autonomie 
financière tout en remboursant peu à peu le 
crédit sans intérêt. Leur remboursement 
permettra d’offrir un nouveau microcrédit à 
d’autres veuves ou à elles-mêmes pour un



nouveau projet. Suite à l’indécision des femmes 
le projet n’aboutit pas et nous envisageons de 
chercher à la rentrée d’autres candidates plus 
décidées. Comme déjà dit l’association APPEL 
est intéressée à participer à ce projet.
Le but est de permettre à ces veuves de 
continuer à vivre avec leurs enfants sans devoir 
retourner dans leur village en laissant leurs 
enfants à la famille du mari, selon la tradition…
Pendant le confinement nous leur avons fait 
livrer un don de riz et d’huile.



D/Hyacinthe Diedhiou
Rôle primordial de notre correspondant local pour 
l’organisation des missions, le contact avec les 
autres associations, la gestion de la pirogue 
« Marins SF - ANIMA » et la représentation de 
notre association auprès des autorités 
Casamançaises ainsi que des villages. 
L’obtention, toute récente, de la nationalité 
française lui permettra de gérer plus aisément ses 
allées et venues pour venir auprès de sa famille 
installée à Castres, tout en assurant la gestion de 
son campement à Nioumoune ainsi que ses 
activités de logisticien.



E/Contacts avec les autres associations et autres 
organismes:
- Collaboration avec « Marins sans Frontières »
En octobre 2010 Marins sans Frontières a mis à 
notre disposition la pirogue  KASSOUMAYE  à 
fond plat de 12 m, fabriquée à Dakar. CASAM 
nous a permis de compléter le financement et en 
particulier de pouvoir acheter le moteur 40CV qui 
nous appartient donc. Cette embarcation nous  
permet de nous déplacer dans de bien meilleures 
conditions de confort et surtout de sécurité sur le 
fleuve Casamance et dans les bolongs, même si 
nous devions systématiquement affréter une 
seconde pirogue tant nous avions de matériel. 



Rappelons que dès 2002 nous avions participé
 à l’apport d’une pirogue pour les vaccinations
 à Nioumoune ainsi que dans le Siné Saloum; et 
qu’en 2009 nous avons financé l’achat de la 
pirogue ambulance des îles Bliss et Karone, 
basée à Kouba.
La pirogue est mise gracieusement à disposition 
du district de Diouloulou pour les déplacements 
des  sages-femmes et de l’équipe de vaccination 
ainsi que des associations qui en font la 
demande sur place (Électriciens SF, APPEL, 
CPAS etc.). Elle peut servir également à l’unité 
de prothèses dentaires.





Nous remercions chaleureusement l’association 
« Marins SF » : de plus, l’assurance RC  est prise 
en charge depuis 2016 par leurs soins. 
En 2021 un représentant a participé à une partie 
de la mission. La pirogue vient de subir une 
révision et a été remise en parfait état tandis que 
pour 2022 Marins SF achète un nouveau moteur 
hors bord de 40CV sur place par notre 
intermédiaire. 
- Financement par le FONDS MATERNEL DES 
PLANTES de notre programme ÉCHOGRAPHIE 
et installation du matériel nécessaire dans trois 
maternités de brousse 





Le CPAS de Pavie s’implique dans la médecine 
scolaire et nous développons  les échanges, 
après avoir mis notre électrocardiographe à leur 
disposition.. Nous sommes navrés par l’annonce 
par Fulvio, leur responsable des interventions en 
Casamance, de très importants ennuis de santé 
qui ne l’autoriserons pas à revenir de sitôt. 
                          - La mairie de Nyons nous 
apporte régulièrement son soutien lors de notre 
participation aux manifestations nyonsaises 
(exposition à la salle Roumanille); dans le 
contexte économique difficile pour les collectivités 
locales, nous ne demandons plus le 
renouvellement de la subvention depuis 2015.
                      



 - Le « Forum des Associations »  était en 
veilleuse depuis 2018 à Nyons; une manifestation 
réduite s’est tenue le 10 septembre 2022. 
 - La paroisse Saint Vincent nous accueille pour 
notre A.G. : le contexte économique fait que nous 
ne pouvons plus être accueillis gracieusement, ce 
que nous comprenons 



F. Activités sur Internet : 
Nous venons de renouveler pour deux ans chez 
AMEN l’exclusivité du nom de domaine ANIMA-
ONG.
Nous avons continué à faire vivre le blog ANIMA 
sur lequel nous avons déposé plus de 1.400 
articles. Notre ami Pierre, informaticien de 
pointe, a accepté de créer dans l’urgence un 
nouveau site, suite à la fermeture par le 
quotidien « Le Monde » de l’accueil des blogs en 
transférant les articles parus depuis 2009.
Nous le remercions chaleureusement car ce ne 
fut pas facile et il y a passé beaucoup, beaucoup 
de temps et continue à gérer le site... 



Tout au long de l’épisode COVID nous avons 
régulièrement alimenté nos connaissances sur 
l’épidémie en nous référant en particulier aux 
mises au point de la revue PRESCRIRE ainsi 
que celui du forum ReMed qui réunit les 
intervenants médicaux d’Afrique subsaharienne.
Nous vous encourageons à vous rendre 
régulièrement sur notre site et à y laisser vos 
commentaires, et restons plutôt dépités par la 
faible fréquentation du site.
https://anima-ong.fr
  



L’activité mail et SMS reste importante et nous 
permet de garder le contact avec nombre de nos 
adhérents, soignants et skippers ainsi bien sûr 
qu’avec les autorités et nos correspondants sur 
place. Voir aussi  les deux sites WhatsApp mis en 
service par Inès, l’échographiste.
 Un bulletin d’informations continue régulièrement 
deux fois par an à être mis en ligne et diffusé à 
tous nos membres. Tous nos bulletins sont 
déposés à la BNF (Bibliothèque Nationale de 
France) conformément  aux obligations légales. 
Nous remercions Binette qui gère nos documents 
informatiques à Ziguinchor. 
 



 
3. Atelier de Laines et de Colliers :
Il faut souligner une nouvelle fois l’immense 
travail accompli par Lyliane par sa création de 
lainages : ponchos, étoles, layette... et par celle  
de bijoux avec un sens artistique éprouvé ; 
l’Atelier demeure une affiche remarquable pour 
ANIMA : plus de 1350 colliers ont été vendus.
L’Atelier a pu exposer en 2021 en juin et en 
décembre tandis qu’en 2022 nous avons annulé 
au dernier moment notre participation à 
l’Alicoque vu le mauvais temps et en juillet au 
marché des Olivades en raison de la canicule. 



Au moment  de Pâques nous étions pour dix 
jours à l’espace Roumanille et devrions 
renouveler notre exposition-vente au moment des 
fêtes de fin d’année ainsi que nous le faisons 
depuis de plus de quinze années.
Nous avons participé au Forum des Associations 
pour une demi journée le 10 septembre. La 
réduction d’activité liée au Covid pénalise 
évidemment les recettes de l’Atelier et la 
fréquentation lors de nos expositions.
Depuis la création d’ANIMA l’Atelier a rapporté 
plus de cent vingt mille euros…
dont en 2021 la somme de 2216 euros. 
 







Compte-rendu financier en 2021
La gestion de l'association reste des plus 
saines:

en ce qui concerne les dépenses, trois facteurs 
principaux entrent en jeu :

  - Les frais de gestion en France minimes, 
incluant l’assurance « Responsabilité civile » 
obligatoire.
  - de même au Sénégal : par le fait qu'ils 
incluent la motivation annuelle de Hyacinthe, 
responsable local en Casamance, celle de 
Bernardin, de Séraphin et de Benjamin.



ainsi que celles des intervenants locaux (sages-
femmes en particulier) lors des missions. 

- Les intervenants, tous bénévoles, ont toujours 
pris en charge , lors des missions  leurs frais de 
transport depuis la France ainsi que leurs frais 
de vie sur place.

 Nous avons mis en évidence la place du 
bénévolat en l’incluant dans la présentation de la 
comptabilité selon les directives de I'AFD 
(Association française de développement).



Nous avons pu constituer grâce à ces dépenses 
contenues, grâce aux recettes de I'Atelier, aux 
nombreux dons de nos adhérents et à I’apport 
des associations: Casam, Go-Sénégal, Fonds 
Suisse, Fondation Louis Marescaux, et surtout le 
Centre Maternel des Plantes ( Fondation de 
France) une réserve de trésorerie (génératrice de 
produits financiers) qui nous permet la mise en 
œuvre et le provisionnement des projets 
Pour 2021 le bilan est positif sans recours à nos 
réserves.



 
 

ANIMA : Bilan de l'Activité 2021  avec Valorisation du Bénévolat 

CREDIT  DEBIT

Recettes par catégories  Frais de Fonctionnement

Dons d'Associations et subvention 5 844  Apports aux Associations  

Recettes Atelier Laine & Colliers 2 216  Gestion 697 

Contribution des intervenants  (FM) 7 243  Assurance R.C. 255 

Dons et cotisations des membres 12 150  Motivations &  gestion en Casamance 400 

Produits financiers 220  Transports en Casamance 1 215 

Dons Microcrédits 490  Dépréciation monétaire change CFA 25 

∑ des Recettes 28 164  ∑ des frais de Fonctionnement 2 592 

  Coûts des réalisations  

Evolution des différents COMPTES   Achat de matériel & consommables 865 

Compte courant au 01/01/2021 2 185  Bourses attribuées 7 585 

Compte épargne au 01/01/2021 46 043  Frais des intervenants non remboursés 7 243 

CFA au 01/01/2021 en euros 1 797   Investissements Puits 0 

Trésorerie au 01/01/2021 50 025  Coût des réalisations 15 693 

Compte courant au 31/12/21 2 668  

Compte épargne au 31/12/21 54 764  TOTAL des DÉPENSES 18 285 

CFA au 31/12/21 en euros 2 471  TOTAL des RECETTES 28 164 

Trésorerie au 31/12/21 59 903    

Evolution de la trésorerie 9 878  SOLDE FINAL 9 878 

     

Valorisation des bénévoles en heures 10 200  Valorisation des bénévoles en heures 10 200 

Valorisation en mission   Valorisation en mission  

Valorisation du bénévolat 10 200  Valorisation du bénévolat 10 200 



BUDGET PREVISIONNEL 2022
DÉPENSES
Missions « Sage-femme sur les îles »
logistique : carburant, piroguier, divers       1.500€                          
             Sages-femmes (perdiems)               700€
Missions fin 2022 (transports équipes)       1.000€
Achat échographe                                     15.800€
Révision analyseur de vision                          400€
Conditionnement et transport matériel 
ophtalmologique (container)                        1.240€
Achat lunettes oxygène                                  350€
Bourses                                                        9.000€ 
Total                                                 29.990€



DÉPENSES
 suite
Total en cours                                         29.990€

Pour renouvellement site internet                250€ 
Frais Assemblée générale     220€  
Puits en Pays Dogon                                3.000€ 
Divers (fonctionnement en métropole)        700€ 
Fonctionnement en Casamance               1.500€
TOTAL                                                    35.660€



RECETTES
Dons et cotisations                                     9.000€
Fonds Maternel des Plantes                     15.800€
Fonds Louis Marescaux                3.000€
Atelier                                                          2.000€
Produits financiers                                         200€ 
TOTAL                                                       30.000€

DEPENSES                                              35.660€
DEFICIT PREVISIBLE                                5.660€
à prendre sur nos réserves

Nous proposons de garder la cotisation à 15 €
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